

FERRE

CARRILES

De Palma á Manacor y La Puebla.
7:45 m. 2:15 y 4 (mixto) t.
De Manacor á Palma y La Puebla.
3 (mixto) 7:15 m. y 5:15 t.
« La Puebla á Palma.
3:30 (mixto), 7:40 m. y 5:40 t.
De La Puebla á Manacor.
7:40 m. 2:45 y 5:40 (mixto) t.
Tren periódico. Días de mercado en Inca.
De Inca á Palma á la 1:30.

VAPORES

CORREOS

Barcel.—POMA. 5 m. Ibiza y Alicante.
—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barce-
lona.—Mier. 2:25 t. Mahon por Alcedia.
—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2:25 t. Barce-
lona por Alcedia.

Barcel.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcedia.—Mier. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.
—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado
6 m. Barcelona.

LA OPINION.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 8 á 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

LA CARGA DE LOS HUSARES.

Como saben nuestros lectores, dentro de pocos días se pondrá á la venta una novela de D. Eduardo Lopez Bago, *El Periodista* primera de una serie de novelas políticas que edita la casa Bueno y Compañía de esta corte.

El Sr. Lopez Bago nos ha permitido la publicacion del primer capítulo de su obra.

EL PERIODISTA

CAPÍTULO I.

La carga de los husares.

En aquel domingo de primavera, tan alegre y tan bullicioso para los obreros y para los pobres, hubo tambien un regocijo extremo para el partido político, en que él era despues del jefe la figura principal.

El triunfo estaba conseguido. La prerogativa régia resolvió la crisis llamando á su Consejo á la derecha monárquica.

Nuestro grande hombre almorzaba. Rodeaban su mesa aquellos famosísimos amigos suyos, que tenían el privilegio de presenciar los actos mas insignificantes de su vida íntima. Formaban como marco dorado de aquel retrato de ministro de la corona.

Cuando el *leader* se sentaba en el banco azul del Parlamento, ellos, detrás: ocupaban los escaños de la mayoría, ellos eran los recibidos en el despacho ministerial cuando daba audiencia; cuando hablada les correspondía aplaudir, y en la oposicion, durante las veladas de invierno, en esas tertulias de confianza, que van sustituyendo en Madrid la antigua afición á los grandes saraos, cuando se abrían las mesas para jugar al tresillo y al golfo cada cual ocupaba su puesto y ninguno dejó de perder con imperturbable aplomo, sin que por un momento desapareciera de sus labios la hipócrita sonrisa con que el lacayo astuto recibe del amo á quien explota, lo mismo el gaje que el bastonazo.

Era en extremo curioso observar cómo el interés nivelaba, bajo el dominio y la voluntad del ministro, individuos que poseían índole y caracteres tan diversos. Revelábase el talento de su excelencia en esto sólo. Sus amigos, aquella media do-

cena de aventureros de los tiempos modernos, en que las aventuras sólo ocurren en la política, por si solos nada lo graban, en nada influyen, por nada significaban; juntos y capitaneados por él, hicieron mucho más que los mosqueteros de Treville, de que Alejandro Dumas habla, por resucitar con sus hazañas los libros de caballería.

Eran tipos sociales, dignos de estudio, merecedores de análisis.

Allí estaba el escritor de elegante estilo, de ingenio vivo y frase chispeante, cuya pluma dejó redactados, en las colecciones de los periódicos del partido, artículos en que se hería de muerte al adversario político. Atildado en el vestir, tanto como en su lenguaje y maneras, nada sentaba mejor á la interesante palidez de su rostro que los negros cabellos de su melena romántica, en que lucían por igual la pomada y el arte del peluquero. Frecuentó durante dos años la sala de armas de Nicolás (*el Zuavo*), y le adoraban las duquesas, en cuyos álbums jamás faltó su firma al pié de unas redondillas. Era el más gracioso enemigo de los liberales, y aseguró siempre que entre estos últimos y las clases conservadoras existía el odio natural de razas, la separacion entre lo cursi y lo distinguido. Suarez en este punto era implacable; hacia la política de moda.

Formando su contraste, estaba tambien allí el asqueroso satírico, á quien conocían las gentes por el pseudónimo de *Vibora*, director, propietario y redactor único del periódico semanal, titulado *La Borrachera*. Suarez y *Vibora* se odiaban de muerte, pero se temían. Además, el grande hombre mandaba que vivieran en paz, y en paz y unidos estaban, como los presidarios á quienes empareja la misma cadena. Unidos para defenderle, Suarez en los periódicos serios, doctrinales, en los órganos importantes leídos por la buena sociedad, que tolera el humorismo, la gracia delicada de la frase, y es enemiga del ataque innoble, que golpea á puñetazos sobre la vida privada. Esto último era la especialidad de *Vibora*. Vendíase *La Borrachera* en los barrios bajos, en los mercados, en los sitios por donde los coches propios pasan á escape cuando pasan, y van recibiendo insultos pedradas ó maldiciones. Se arrebatan su periódico los

pilluelos, las mujerzuelas la canalla.

Parecía escrito con sangre ó con vino, y sobre el fango de las calles. Explotaba el vicio. Recibía subvenciones de los garitos, de los lupanares, de las tabernas. La pluma de *Vibora* era la navaja en manos del baratero. Se presentaba en casa del capitalista, del político, de la gran señora ó de la actriz y no los intimaba con la amenaza proverbial de «La bolsa ó la vida,» sino con esta otra: «La honra ó el dinero,» y todos pagaban su silencio. *La Borrachera* fué una mina de oro, como lo fué el trabuco de José Maria.

Despues de Suarez y *Vibora*, las figuras más salientes de la reunion, sigue el célebrísimo D. Pepito. D. Pepito era un andaluz de la Carolina. Hijo de un minero segun la version más candorosa. Segun otros informes el tal minero tuvo más fama de secuestrador entre la gente de justicia. Don Pepito que frisaba ya en los cuarenta, bajo, regordete, calvo, rubio todavia en lo que le quedaba de pelo, de buen color y listo y alegre como castañuelas en manos de bolera, no tenía más preocupaciones que el lavado y planchado de su ropa blanca. Usaba chaquet sumamente corto de faldones, chaleco abierto y pantalón claro. Hablaba cecando, fumaba peninsulares y escupía por el colmillo. Su boca era un depósito inagotable de cuentos verdes y de saliva, y abierto el grifo salían las dos cosas al mismo tiempo. Poníase el sombrero de copa, inclinado, jamás derecho, por lo que más que prenda de vestir, parecía acento de agudo, y con esto y el incesante ir y venir del matiscado puro en sus labios, era aquel D. Pepito una lluvia de ceniza, un borbotón de palabras, y un riego y trasego tal, y tan mareante, que á los cinco minutos, ningún prójimo estaba libre del dolor de cabeza. Andaba á saltitos por la acera, y al cruzar la calle de puntillas; lucía botones de brillantes en la camisa, y pomada húngara en los bigotes, y tiosos y atusados éstos, formaban sobre el labio superior una línea recta, convirtiendo su nariz en un final de capítulo. Para nuestro andaluz, el ministro de su paizano y no había nadie *mas bonito*, ni *mas valiente*, ni *mas zalao* en toda la tierra de Maria Santísima. Don Pepito era un jaleador de primera la trompeta de la fama, más chillona que pueda herir oídos huma-

nos, y hubo precision de llamarle al órden y la compostura, pues era capaz de comentar con un ¡olé! lanzado en pleno Congreso, el párrafo más saliente de los discursos de su protector y jefe.

El cuarto personaje, puesto que ya estamos comprometidos á publicar una galería de retratos, llamábase Moreto, y lo que su apellido no tenía de vulgar, tenía en cambio inteligencia. Empezó desde escribiendo la *carrera administrativa*, como él llamaba, con cierta pompa á su profesion de empleado, úrica manera de vivir que se le conoció. Nadie le superaba en estudiar el lado flaco del jefe á cuyas inmediatas órdenes servía en las oficinas. Tuvo muchos, y á todos dejó contentos y abrumados con sus lisonjas. Díjase que nació no para ser cortesano de los reyes: sino de los mismos cortesanos. Obtuvo ascensos, de escribiendo adulaba á los oficiales de secretaría, de oficial al secretario del gobierno, de secretario al gobernador, de gobernador al ministro, y por esta invariable norma de conducta, llegó arrastrándose y tardando años, hasta la altura misma que las águilas ganan en un vuelo, y una vez allí, olvidando su distinta naturaleza, su inferior origen, creyóse rey del aire y señor de las nubes. Poseía una gran facultad retentiva, y la memoria dueña absoluta de su cerebro, sirvióle para conservar archivadas, clasificadas, palabras sonoras, frases ampulosas con cuyo tesoro formaba amagos de discursos que eran encanto de sus oídos y desesperacion de sus oyentes. Porque Moreto quería dejar la *carrera administrativa* por la política, cambiando de buena gana su inmediato ascenso á una direccion general por el acta de diputado. Además de estos lunares tenía Moreto uno en la cara, y en el lunar hasta una docena de pelos que cuidaba de engrasar y que atusaba con la mano constantemente para darles una graciosa forma de caracol. No merece más detenimiento el retrato de esta medianía, útil sólo para desempeñar entre los amigos del ministro el papel de comparsa con más perfeccion que todos ellos.

La coleccion cra completa. Al lado de tales individuos, figuraba el marqués de Tierrabaja, tipo perfecto del noble arruinado, que busca en la política, en las grandes posiciones oficiales recursos para

FOLLETIN.

UN DRAMA CIRCUMPOLAR.

(NARRACION SEMI-LEGENDARIA).

I.

Habia pasado la estacion de los deshielos.

El sol se dejaba ver hacia ya tiempo, y la tierra, despojada de su nivea sábana, mostrábase cubierta de musgo y líquenes, amen de uno que otro arbusto enano.

En el castillo de Reinshaab se notaba la animacion que produce la llegada del buen tiempo; de tal modo que el conde Iván y sus compañeros de destierro, perseguían, sin darse punto de reposo, al rengifero, á las liebres blancas, á los lirones, y á los zorros de diversos colores, cuyas pieles pensaban trocar con las municiones de todas clases, que debía proporcionarles un buque de la marina danesa.

La altanería é impetuosidad, caracteres dominantes en el conde Iván, habían sido, despues de determinados acontecimientos políticos en la corte de Dinamarca, causa principal de su deportación á la Groenlandia. Y allí habia pasado ya dos años, cuando lo que nos proponemos relatar tuvo comienzo.

II.

No solo los principales jefes de cierta conspiracion descubierta, habitaban con

Iván en Reinshaab, si no que la joven esposa del conde, Otilia, la de los cabellos de oro, y ojos de cielo, vivía... ó mas bien moría, entre aquellos viejos muros, contruidos, tal vez, por Gunbjern ó Erijo el Rojo; á la sombra de aquel techo que en invierno parece desplomarse bajo el peso de la nieve acumulada; al rigor de aquel clima en que se hielan todos los líquidos y en que el mar humea durante los meses de Febrero y Marzo; y con todo esto, convertida en esclava de su marido y sierva de aquellos camaradas, cuyas esposas vivían en Europa, si no felices, con tranquilidad al menos, cuando ella, la que tanto habia brillado en los salones propios y agenos de Copenhague, se veía ahora obligada á cuidarles á todos, amontonando combustible y carne ahumada en verano, curtiendo y cosiendo pieles en invierno, sufriendo á todas horas las crueldades del conde, y oponiéndose con dignidad y entereza á las groserías de sus compañeros.....

Y á pesar de su desconsuelo que bella estaba la condesa Otilia, cuando hubo pasado la estacion de los deshielos!

III.

Súpose la llegada del buque esperado, y, cargadas las pieles trineos, los moradores de Reinshaab partieron para la costa.

Solo la desventurada Otilia queda en el castillo, preparando en los almacenes lugar apropiado para las provisiones que van á recibirse, y en su cerebro caldean

tétricas ideas, y las lágrimas asómanse mas de una vez á sus ojos: á aquellos ojos que parecen destinados á enardecer, con su mirada de fuego, el reguero de pólvora de los deseos, y que enertados y arrecidos muestran ahora, indiferencia glacial, atrofia de sentimientos.....

Lejanas detonaciones anuncian el regreso de los trineos, y pronto el ladrar de los perros y la algazara de los hombres se oyen en la misma puerta del castillo. ¿Qué causa motiva los roncros vitores y la descompuesta gritería?

¡Hurra! ¡Un nuevo compañero de cautiverio viene de Dinamarca, y con él nuevas noticias y nuevas sensaciones! ¡Hurra por Erlando Bretwusk!!

IV.

La corriente de simpatía que siempre se establece cuando hallamos en el extranjero á uno de nuestros compatriotas; esta corriente, considerablemente aumentada por las circunstancias, hizo que durante muchos días, fuese el nuevo huésped de Reinshaab objeto de las atenciones de todos. Organizáronse cacerías, exploraciones, visitas á las tribus mas próximas y menudearon los banquetes en que Eslando, de grado ó por fuerza, tuvo que relatar cien veces la causa de su destierro los sucesos acaecidos en la patria y aun en la Europa íntera.

Pero todo tiene su fin, y los agasajos terminaron tan pronto como la familiaridad y el *compañerismo* anudaron sus lazos. Entonces bajó Erlando los peldaños por donde baja lo «nuevo» hasta conver-

tirse en «vulgar» é «indiferente,» y como en algo se parecen las fuerzas morales á las fuerzas físicas, el *movimiento* de desenso siguió, unido tal vez á cierto espíritu de «noviciado» que puede descubrirse en mas de un caso, y poco despues consideróse al de Bretwusk como inferior á los demás deportados.

—Es tanta su torpeza que los zorros se rien de él á diez pasos de distancia, dijeron unos.

—En su vida sabrá preparar una trampa para un reno, añadieron otros.

—Ni guiar un trineo como debe hacerse.

—Ni beber siquiera tres botellas en una noche.

—Es un desmañado, gritaron á coro los veteranos.

—Es un mujerzuela, exclamó el conde Iván en son de burla.

—A la cocina pues, con sus apuntes, sus libros y sus contemplaciones, acordaron todos.

V.

Desde aquel día no asistió Erlando á las correrías y algaradas que presenciaron los alrededores de Reinshaab, y se sentó con los otros á la mesa, fué, puede decirse, por exceso de condescendencia de los aliados, que le miraban como mira al mendigante el opulento Nabal henchido de soberbia.

Pero si se acentuaban el desprecio y la burla Erlando sentía fluir el valor y la entereza. Era que no luchaba solo; que la atraccion que se desarrolla entre los

sostener su rango y rescatar del poder de los usureros sus hipotecadas casas solarietas; y junto al marqués, veíase al padre Ceferino, aspirante á canónigo, lujoso de hábitos, siempre recién afeitado, condecorado ya con la Americana de Isabel la Católica, cuya cruz de esmalte enganchaba en su manto de riquísimo paño de Lyon, sacerdote joven y de arrogantisima figura, confesor requerido por las más hermosas devotas de la corte y hombre tan ducho en las cosas divinas como en las humanas.

Estos eran, en suma, los que componían la guardia de honor del ministro, siguiendo la falange de meritorios, con mérito bastante para conseguir el ingreso en tan distinguido cuerpo, pero sin lograrlo, por repugnancia del grande hombre, quien deseaba hacer poco numeroso el grupo de personas admitidas á su intimidad, con lo que era más valioso el privilegio.

Suarez, Vibora, Don Pepito, Moreto, el marqués de Tierrabaja y el padre Ceferino, podían, pues, vanagloriarse de su envidiable posición. Todos estaban reunidos aquel día en el comedor, todos escuchaban con el mayor silencio, un interesantísimo relato que mientras almorzaba, iba haciéndoles su jefe de lo ocurrido en la rēgia Cámara, al presentarse á mirar el nuevo ministerio.

—Si, señores, podemos estar contentos —decía partiendo en menudos trozos la carne asada que humeaba en el plato. — Su magestad es para nosotros el mismo de siempre. Nos recibió con cariño, espera mucho de nuestro partido, confía en el acierto de nuestra gestión administrativa. La tranquilidad pública y el orden son lo que más le interesa y lo que hemos prometido conservar á toda costa.

El ministro estaba serio. Aquel uniforme que se acababa de quitar, habíale inspirado en los salones palaciegos un gran respeto de sí mismo. Miraba á sus amigos con cariño, gratitud, como mira el obrero los instrumentos de trabajo, á los que debe el sustento. Ellos en cambio le observaban recelosos, como si temieran el olvido de los servicios prestados. Deseaban que abandonase la entonación severa, reposada, trocándola por el lenguaje familiar con que siempre los trató.

Su excelencia continuó explicando los detalles y peripecias de la crisis. Resonaba su voz solemne en la vasta habitación llena de pintarrajeados platos antiguos que cubrían las paredes, amueblada de roble tallado, cuya madera servía asimismo de marco á bodegones de admirable verdad, que turnaban con cuadros de caza y floreros, todo de indisputable valor artístico. En los aparadores campeando sobre escudetes repujábase con hierro y oro el enlace de las iniciales S. G. grabadas también en el cuero cordobés de la sillera.

Gustábase al ministro prolongar la inquietud, la incertidumbre de sus oyentes. Siempre en todas las crisis hizo lo mismo. Su pasatiempo era jugar con las ambiciones que le rodeaban, hacerlas sufrir la tortura de una espera, fingir frialdad, disimular el regocijo, y hacer, en fin: de

heridos por el rayo del infortunio había producido su notorio efecto, y Erlando formaba con Otilia, una sola cantidad, un mismo sér.

No podía suceder de otra manera. Siendo idénticas las causas de sus sufrimientos, debían forzosamente identificarse sus almas, para hacer comunes los dolores y las esperanzas: el desvalimiento y el consuelo.

En otras condiciones de existencia, Erlando y Otilia se hubieran llamado amigos; pero el hado les transportó á regiones más elevadas é intimas: fueron amantes.

Y así, cuando á menudo se ausentaban los cazadores en pós de un toro mosqueado, ó siguiendo las huellas de un oso, él y ella se encontraban sin buscarse, y silenciosos al principio, locuaces despues, pasaban horas *microscópicas* en estos coloquios tiernos al par que tristes, parecidos á una elegía del divino Herrera.

VI.

Las nieblas del estío se perdieron en las ráfagas de Setiembre, con el calor y la luz.

Vino la noche invernal con sus fantasmagóricas *auroras* y, como dice Gautier, «los ángeles desplumaron sus alas» extendiendo otra vez el blanco manto de hielo.

Quedáronse atrás Noche-Buena y Año-Nuevo, conmemorados en Reinshaab, y con el rosicler que anunció la próxima

modo que sus secuaces llegaran á presentir el abandono para demostrar que no los temía, que estaban á su merced que sin él nada eran y sin ellos lo conseguía todo.

Entónces impacientábase á su manera. Suarez estrujaba la finísima batista de su pañuelo y quedaba roto éste y rota alguna de sus bien cuidadas uñas. Vibora sintiendo comazon de morder algo se mordía el bigote. D. Pepito ceceaba horriblemente y escupía más que nunca. Moreto miraba al jefe como los israelitas el becerro de oro, el marqués tosía acometido de un repentino catarro, y el padre Ceferino, bajando los párpados, quedábase en éxtasis ante la blancura de sus manos, resaltando sobre la negra seda de la sotana.

—Si, hay que conservar el orden, cierto,—repitió Tierrabaja, al notar que el *leader* callaba.—Sobre todo mucho orden, D. José.

—Mucho orden y mucha moralidad,—agregó D. José, descabezando con mucha pulcritud un langostino.

Dicho esto, S. E. D. José Campuzano aparentó no mirar la atribulada cara que puso el noble.

—La caída de nuestros adversarios políticos debe enseñarnos. Servirnos de ejemplo. Han caído con honradez y es preciso que nos preparemos igual fama para el día de nuestra derrota.

No se les puede acusar fuera de sus desaciertos, de nada que los avergüence. No han vendido al mejor postor las credenciales. No, ni una sola canonjía se consiguió por tales medios (aquí el padre Ceferino, notando que una de sus manos estaba más blanca que la otra, se la frotó suavemente) ni han subvencionado la sátira procaz (*Vibora* se sonrió,) ni han hecho, en resumen, cosa que justifique ataques de esos que incapacitan ante la pública opinion.

Después de estas palabras hubo el silencio más sepulcral. Crecía la impaciencia. Campuzano se comió el langostino perfectamente mondado, y cuando el ayuda de cámara cambió el cubierto, cortó un pedazo de queso de Brie, que se quedó pegado al cuchillo, de postre. Se consagró entónces con igual esmero á la tarea de descortezarlo, comiendo pedazos pequeños que colocaba sobre una pasta de galleta.

Intolerable iba siendo el recogimiento con que presenciaban aquellas operaciones. Campuzano, se distraía con la llama del alcohol que calentaba un precioso aparato de plata en que tenía la costumbre de hacer él mismo el café, en la mesa. La maquinilla humeaba y las emanaciones del moka llenaban de agradable olor el ambiente.

De improviso, un rayo de sol, deshaciendo sin duda las nubes, penetró en el comedor, abriéndole el cristal de las copas, dando reflejos alegres á la porcelana, plateando el acero, iluminándolo todo. Al mismo tiempo en la habitación inmediata, oyóse alegre sonar de cascabeles, y un magnífico *bull-dog* saltó en medio de la alfombra, acariciando á los amigos de Campuzano, y acercándose por fin á éste puso sus patas fuertes y

vuelta del sol al horizonte, manifestó el primer latido de vida: los groenlandeses salieron de sus helados *hormigueros* para celebrar su fiesta anual del 22 de Febrero, entonando lánguidos cantos á *Torngarsonk*, génio del bien cuya mujer gobierna á los animales marinos, y dedicando grotescas danzas al diós *Silla*—el aire—y á *Malina*—el sol—que con su hermano *Almurga*—la luna—preside la caza de los perros de mar.

A medida que el tiempo fué marcando el transcurso del mes de Junio, derrumbáronse lentamente ó con estrépito aquellos indescriptibles palacios de nieve, que con sus ojivas, pilastras, torreones y pirámides de ignota arquitectura, construye para su propio recreo este incansable obrero que llamamos Naturaleza, y poco á poco las duras é inmensas baldosas de cristal que oprimian con su inconmensurable peso, la madre tierra, convirtiéronse bajo las caricias de Febo, en agua «informe» y en vapores sutiles, para formar al año siguiente nuevos palacios y nuevas baldosas: que, tal es en el Universo, el continuo tejer y destejer de sus transformaciones.

VII.

Carremos el paréntesis, y sigamos al conde Iván y á los *suyos* que se aventuran á probar, por vez primera en el año, el tiro certero de sus escopetas. Mejor aun; quedémonos muy cerca del castillo, donde, despues de tan largo tiempo,

nervudas sobre las rodillas del ministro, clavó en él sus ojos, meneando al par su ridiculo rabo.

La escena cambió. Su excelencia dejó escapar una carcajada franca y sonora, cogiendo enseguida un terron de azúcar á cuyo ademan el perro contestó con un alegre ladrido. Campuzano tiró el azúcar, y el *bull-dog*, tendiéndose á sus pies, empezó á tritularlo con sus poderosas mandíbulas.

—Pepe, quita todo esto—y mientras se cumplían sus órdenes, añadia mirando á sus amigos—ea, caballeros, á tomar café, una copa de Benedictino y un cigarro. Como siempre.

Animáronse los rostros. La conversacion se reanudó, pero en muy distinto tono. Se comentaban los sucesos con un chiste de D. Pepito, y cada chiste con su correspondiente coro de risas.

—Vamos á disolver. Tenemos el decreto —afirmaba Campuzano.

Habló del porvenir. El ministro lo adivinaba. Vaticinó con seguro acento las contingencias á que estaban expuestos, y á cada obstáculo, oponía la manera de vencerlo.

—Mientras tengamos la confianza de la Corona y mayoría en las futuras Cortes, el camino es firme. Adelante.

—Ezo ez. Cozer y Cantar—gritó don Pepito.

El humo de los cigarros formaba azuladas nubes sobre aquellas cabezas erguidas. El rayo solar continuaba jugueteando con la vajilla de los aparadores, con el dorado de las molduras, dando realce al color, curioseando. El *bull dog* comía terron tras terron, y el ayuda de cámara ordenaba sobre una bandeja los platos que habían servido.

La sobremesa del ministro se prolongó hasta las dos de la tarde. Luego, Campuzano, seguido de su guardia de honor, bajó las escaleras de la casa, y á pié, para disfrutar de la hermosa tarde, se dirigieron al Ministerio de la Gobernacion del Reino.

Iban á tomar posesion de la cartera, á verificar su entrada triunfal en el presupuesto.

EDUARDO LOPEZ BAGO.

LA OPINION.

PALMA 24 DE MAYO DE 1884.

RETRATO CONSERVADOR.

Era lo que nos quedaba que ver y ya lo hemos visto. La prensa conservadora, cuyo despecho no tiene límites, porque sabe de sobra que queda á su partido tal vez poco tiempo de regir los destinos del pais, llega hasta el extremo de faltar á todas las conveniencias usando un lenguaje impropio de quienes en algo estiman los respetos que se deben á todas las creencias y á todos los partidos.

Uno de sus órganos mas autorizados de Madrid, por la intimidad que le une al Sr. Cánovas del Castillo, El *Estandar-*

vuelven á verse solos Otilia y Erlando. ¡Cuanto tienen que contarse! ¡Cuántas escenas compaginadas en sus memorias, necesitan transmitirse!

Solozan. Es que recuerdan las frases que en ocasiones varias les ha dirigido el receloso Iván.

Sonrien. Es que al entrelazar sus nombres en la escasa nieve piensan en el enlace de sus corazones.

Palidecen; dos gritos se suceden y él la escuda con su pecho. Es que el conde no está de caza, y se dirige puñal en mano hácia los dos amantes.

Morirán. Pero Erlando se abraza al conde y ambos caen pesadamente: ¡la sangre corre! ¿Cuál será el que se levante?... ¡Erlando! si, ¡Erlando.... homicida!

Más... no. ¿El conde Iván estrecha aun el arma entre sus dedos rígidos? ¡Es un suicidio!

VIII.

Subid á esta colina. ¿Veis aquel punto negro, que se desliza como la locomotora en su camino?

Es un trineo. Mirad bien ¿no veis lo que conduce?

¡Ah! Erlando Bretwesk guía con diestra mano la disparada trauilla y estrecha febrilmente á la condesa Otilia, que parece muerta ó de-mayada.

Marchan en direccion á la costa, para embarcarse en el buque cuya única visita se recibe en esta época.

te, falto ya de razones que alegar para defender la conducta inconcebible de sus amigos, y deseoso sin duda de producir efecto, declaró en uno de sus números que *bandolerismo* y *republicanismo* son á menudo sinónimos.

Si no hubiese una ley que impide hacer cierto género de afirmaciones; ¡cuán claramente responderíamos á esa frase estampada en las columnas del diario madrileño! ¡Cuántas verdades diríamos y qué demostracion mas acabada habríamos de hacer de lo que se nos ocurre en vista de semejante ofensa!

¡Bandolerismo! Donde lo hay es en el partido conservador, allí donde por negocio se olvida el derecho de propiedad y se escarnecen los mas sagrados intereses, decretando cancelaciones que harán época en los fastos de las grandes inmoralidades administrativas: allí donde el solo recuerdo que queda en su larga dominacion, se representa en las inmoralidades cometidas, en las fugas de sus empleados y en la multitud de desfalcos cometidos por los mismos.

¡Ah! ¿Donde hay un bandolerismo como el de esos conservadores que olvidando lo que deben á la significacion del nombre que usan, desmoralizan la administracion pública, y como acaba de decir un importante periódico izquierdista, roban actas, que tanto valen como lanzar la cosa pública por senderos de resultados funestos para sus propias ambiciones?

De antiguo se sabe ya que esos conservadores de oficio, que pretendiendo con hipócritas alardes cobijarse bajo el influjo de las clases acomodadas, se denominan como ellas para explotar el pais y hacerlo objeto exclusivo donde saciar sus bastardas miras, con los que razon podrían llamarre los *bandoleros* de la política, puesto que todo lo atropellan á impulsos de ambicion y lo sacrifican á satisfacer los apetitos de los trasfugas, de los descreídos que llegan á sus filas sin mas objetivo que el de encontrar la compensacion á sus aspiraciones.

Y si esto decimos de la política general, si pudiéramos descender á la vida de la administracion local en los diferentes pueblos dentro del régimen conservador, entonces no bastarian todas las columnas de un periódico para consignar los rasgos característicos de una política inmoral y corrompida, que solo vive y se agita dentro del abuso.

Pero día llegará en que se haga justicia á cada uno, y entonces podremos conocer en toda su desnudez lo que son, lo que valen y significan nuestros conservadores activos, esos elementos que al hablar de *bandolerismo* quiera bautizar á los demas con el nombre que mejor refleja sus vicios y sus inmoralidades.

Entonces claramente quedará expuesto á la vergüenza pública el partido á que pertenece el órgano que con inconcebible intolerancia é intencion dañada, ha dado ocasion á las presentes líneas.

El día 20 de Enero último el Pailebot

¡¡Infelices!! Han olvidado que no vendrá este año....

IX.

El *epilógio* lo encontramos en un periódico de Bergen (Noruega) y dice así: «De un suceso extraordinario tenemos que dar cuenta á nuestros lectores.»

«Entre Islandia y la península Groenlandesa, á los 62° de latitud, el ballenero *Arkhangel* que ha regresado de su expedicion á los mares del Norte, recogió de uno de los témpanos flotantes que derivaban hácia el Sur merced á la corriente, los helados cuerpos de un hombre y una mujer al parecer europeos.»

«Los tripulantes del citado buque tuvieron que cumplir el deber triste de sepultar en las aguas á los dos cadáveres, que permanecian fuertemente asidos.»

«El hecho es tan extraño, que lo tuviéramos por increíble á no saberlo por conducto que nos merece completa confianza.»

Enrique Alzamora.

Palma Mayo 1884.

Jaimito, su capitán D. Gaspar Masot y Tortella, salió del puerto de Mazagán en la costa occidental de Marruecos en dirección a la Coruña, y de él ni de su tripulación se han vuelto a tener noticias en esta ciudad, suponiéndose con bastante fundamento, que buque y tripulantes fueron pasto de las olas.

Siendo el desgraciado Capitán muy querido de sus compañeros de profesión y conocidos de él en el Casino de la Marina, establecido en el vecino Arrabal, deseosos de darle una última prueba de compañerismo y de amistad póstuma, han acordado celebrar unas modestas honras fúnebres en sufragio del alma del mencionado Masot y de sus desdichados compañeros de infortunio y al efecto han señalado el lunes próximo en la iglesia de S. Magin situada en el susodicho Arrabal.

Aplaudimos esta actitud de los señores socios de aquel Casino, pues es consolador el ver que se compadece la desgracia de los amigos y se les tributan cariñosos recuerdos aún más allá de la tumba.

Procedente de Madrid, llegó ayer a esta ciudad nuestro muy querido amigo D. Ramón Martínez de Hervás quien permanecerá breves días entre nosotros. Dámosle la bienvenida.

Ayer era escasa la concurrencia en el Teatro-Circo.

Se pusieron en escena la comedia en tres actos *Bebé ó el Chiquitín de la Casa* y la pieza catalana *Celos d'un Rey*.

Ambas producciones gustaron y fueron muy aplaudidas.

Esta noche se representará el drama catalán *Las Joyas de la Roser* y la popular pieza *Gent de Barri*.

Esta mañana ha llegado nuestro muy querido amigo el distinguido pintor don Francisco Maura, recientemente pensionado en Roma por nuestro gobierno. Sea bien venido.

Se ha recordado á algunos señores Alcaldes de esta provincia, conminándoles con el maximum que autoriza la ley caso de desobediencia, que en el improrogable plazo de ocho días remitan al Gobierno civil, las cuentas municipales de sus respectivos distritos.

El Ayuntamiento de Costitx anuncia la celebración de conciertos parciales ó gremiales para hacer efectivo el cupo de consumos que le ha correspondido para el próximo año económico.

Durante la semana 40.^a de este año, ó sea del 3 al 9 de Marzo último ambos inclusivos, en la ciudad de Palma y su término municipal ocurrieron 31 nacimientos y 18 defunciones, cuya comparación arroja un total de 13 individuos en favor del aumento de población.

Se ha creado en *La Puebla* una segunda escuela de niñas dotada con el haber anual de 4.400 pesetas, la cual deberá ser provista por oposición con arreglo á las disposiciones vigentes.

En el *Boletín Oficial* de la provincia n.º 2697 se publica el extracto de los acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Palma durante el mes de Abril, el de Manacor correspondiente al propio mes y el de La Puebla respectivos al de Marzo.

Según leemos en el *Boletín Oficial* de esta provincia por el Gobierno civil se han tomado recientes acuerdos para regularizar el servicio de carruajes públicos, los cuales trasladamos á nuestras columnas por creer que encierran interés.

Dice así la parte dispositiva: «Por el Gobierno de Provincia se han dado las siguientes reglas para el servicio de carruajes destinados á la conducción de viajeros:

1.^a Todos los dueños y empresas de carruajes destinados á la conducción de viajeros presentarán al perito encargado del reconocimiento de los mismos, dentro del término de 30 días, los documentos que acrediten hallarse autorizados para dedicarse á dicho tráfico, cuyo funcionario, despues de cerciorarse del estado actual de sus respectivos carruajes, les librará certificación espresiva de si ofrecen ó no las condiciones necesarias para la seguridad y comodidad de los viajeros, no pudiendo en el último caso continuar prestando el servicio de que se trata.

2.^a Todo carruaje público destinado á

la conducción de pasajeros. Llevará precisamente torno, planchas y ata-ruedas. Tendrá tambien en la parte posterior un aparato destinado á contenerlo cuando haya necesidad de hacer alto en las subidas.

3.^a Los asientos estarán numerados y no se admitirán en las localidades mayor número de personas de las que estén designadas.

4.^a Los conductores y mayores llevarán una hoja de ruta con iguales asientos y anotarán en ella los viajeros que reciben en el camino.

5.^a Todo carruaje público llevará en la parte más elevada y anterior de los mismos un farol de reverbero, que deberá estar encendido desde el anochecer hasta que amanezca.

6.^a No podrán alterarse los precios de pasaje sin anunciarlo con la anticipación de veinte días al menos por medio de los periódicos y de avisos fijados con igual anticipación en las Administraciones.

Y 7.^a A los que infrinjan cualquiera de las precedentes disposiciones, se les impondrá la multa que corresponda, según los casos.»

A las cinco de la tarde de ayer dió fondo en este puerto procedente del de Ibiza, en donde ha permanecido dos días, el vapor *Palma*, sobre cuyo viaje desde Argel hemos oido á varios pasajeros relatos bastante tristes.

Después de 38 horas de una navegación penosísima y plagada de desagradables accidentes pudo hallar refugio en la rada de Ibiza, teniendo que desembarcar el cargamento de ganado que traía y del cual murieron muchas reses durante el viaje.

Sobre el desgraciado accidente de la calle de Camaró, del cual dimos noticia en nuestro número de ayer, nuestros colegas publican detalles que omitimos.

Segun resulta de ellos, parece que una vecina de la difunta, extrañando no verla y sospechando algo de lo que había ocurrido, dió aviso á uno de los serenos del barrio, quien llamó á la puerta de la víctima. Viendo que nadie contestaba, dió inmediatamente aviso á sus superiores, se abrió con violencia la puerta y se vió en un rincón de la sala el cadáver de ésta, cubierta la cabeza con parte de su vestido, las paredes manchadas de sangre, un charco grande en el suelo y una hacha sin mango que aparecía ser el instrumento del crimen.

Constituido á un tiempo el Juzgado de la Catedral en aquella casa en la cual se hallaban ya algunos individuos que están constituidos en autoridad se empezaron las primeras diligencias, que dieron por resultado la detención de varios sujetos tenidos por sospechosos, y se procedió á levantar el cadáver que fué conducido al cementerio.

La difunta, que vivía sola, tenía veinte y seis años de edad, de vida libre y quedó con la cabeza destrozada, viéndosele heridas en el pecho y otras partes del cuerpo.

Ignórase hasta el presente el móvil que pudo inducir á los autores de este crimen á cometerlo, solo se desprende de los hechos, que no hubo de ser el robo pues se encontraron en la casa objetos de alguna valor, sin que se observase fractura alguna en los muebles ni resultase falta alguna en los objetos que se suponía debía poseer aquella desgraciada.

Apesar del retraso ocasionado por el mal tiempo, á las seis de esta mañana ha fondeado el vapor *Jaime II* procedente de Barcelona con la correspondencia y 20 pasajeros.

Programa de las piezas que tocará mañana la Música de Filipinas de 5 á 7 en el paseo de la Rambla.

1.^a Paso doble El 2.^o—Perelló.
2.^a La graciosa Mazurca.—Bordoy.
3.^a Sinfonía Fra Diavolo.—Auber.
4.^a 1.^a Lágrima del M. Marques á Perelló.
5.^a Jesús de Nazareth.—Gounot.

CORREO

Madrid 21 de Mayo.

En Cádiz ha producido no poca alarma la noticia de que el ministro de Fomento iba á disponer la translación á Málaga de las dragas y demás útiles necesarios para las obras y limpieza del puerto, adquiridos con el legado que dejó el ilustre Montañés con objeto de que aquella capital tuviera un puerto digno de su importancia.

—Muchos senadores de la mayoría salieron poco satisfechos de la reunión celebrada anoche en la Presidencia, pues esperaban con curiosidad el discurso que suponían les dirigiría el presidente, señor conde de Puñonrostro.

El hecho de que no aprovechara esa ocasión para hacer algunas declaraciones, fué anoche comentado.

—Se dice que en cuanto el general Martínez Campos tome posesion del mando en jefe del ejército del Norte, se abstendrá de tomar parte en las luchas políticas del Senado.

El general saldrá esta misma semana para su destino é inmediatamente revisitará las guarniciones del Norte.

—Los proyectos que habían de presentarse á las Cortes para cumplir las ofertas que el gobierno hace en el discurso de la corona son los siguientes:

Suspensión del descuento á los militares y aumento de sueldo al soldado.

Aumento de las cargas para la reconstitución de la marina.

Reforma de la ley municipal y provincial.

Reforma de la ley electoral.

Reforma de los impuestos de consumos y sal.

Código civil y penal.

Proyectos de instrucción y obras públicas.

Paris 20.

Los departamentos del Mediodía, principalmente interesados en el gran proyecto del canal marítimo entre el Mediterraneo y el Atlántico, desde la Gironda á Cete, pasando por Toulouse y el Languedoc, muestran muchas esperanzas en el éxito de la empresa en vista de la decidida protección que han encontrado en el gobierno, y en particular en el ministro de Obras públicas.

Esta tarde reanudan sus tareas las Cámaras francesas.

Las sesiones de hoy ofrecerán probablemente escaso interés limitándose al sorteo de secciones, al nombramiento de comisiones y á la presentación por el gobierno del proyecto de ley pidiendo un crédito de 38 millones de francos con destino al Tonkin y Madagascar.

Londres 20.

El *Daily News* publica un despacho anunciando que el almirante inglés, Hewett, llegó el 24 de Abril último á Adova. Añade que el pueblo insultó á los oficiales ingleses y que el rey Juan de Abisinia no envió comision alguna para recibir dignamente al representante de la Gran Bretaña.

Paris 20.

El periódico ministerial la *Repubblica Francesa* desmiente hoy categóricamente los rumores que han circulado de que Francia se proponga conquistar á Marruecos.

«Estas acusaciones desleales, añade, son obra de la imaginacion de galófono, torpes, pero España, y el sultan de Marruecos están persuadidos de su falta de fundamento.»

Londres 20.

Las noticias que se reciben de Suakin son bastante desfavorables.

Un despacho de ayer dice que los rebeldes, despues de haberse acercado impunemente á las inmediaciones de la plaza, apoderándose de varios rebaños destinados al abastecimiento de ésta, durante la noche de 18 al 19, se colocaron á 50 metros de la muralla, haciendo vivísimo fuego de fusil por espacio de dos horas.

Las casas de la ciudad están acribilladas de balazos.

Las tropas de la guarnicion ni siquiera contestaron al fuego enemigo.

El telegrama añade que la situacion de Suakin es muy critica.

Londres 20.

El *Standart* publica hoy un despacho del Cairo, diciendo que la administracion militar inglesa ha recibido la orden de comprobar 12.000 camellos para la expedicion que se ha empezado á organizar con destino al Sudan, á fin de socorrer al general Gordon.

Lisboa 20.

Corre el rumor de que el gobierno va á dictar varias medidas administrativas dictatoriales.

En breve se publicará el decreto disolviendo las Cortes y fijando la fecha para las Constituyentes.

Se asegura que se formará un ministerio de conciliacion, dándose dos carteras á los progresistas.

Paris 20.

El Sr. Zaldivar, presidente de la república de San Salvador, llegó ayer á esta capital.

Nueva-York 20.

Han ocurrido nuevas quiebras en esta

plaza á consecuencia de la perturbacion creado por la última crisis.

Paris 20.

La declaracion leida en las Cámaras por el presidente del Consejo de ministros dice que las relaciones de buena vecindad y de alianza política y comercial que en lo sucesivo unirán á Francia con China, sin dejar á esta potencia en la humillacion y en la amargura, valen mucho más que una indemnizacion en dinero.

El texto del tratado es conforme á las indicaciones anteriormente telegráficas.

Sólo el art. 4.^o contiene un compromiso por parte de Francia, en virtud del cual evitará en el tratado definitivo con Annam toda expresion que pueda perjudicar el prestigio del celeste Imperio.

Madrid 21.

Se ha publicado el Real decreto ascendiendo al señor Camprubi á brigadier.

Los periódicos progresistas han iniciado una furiosa oposicion al gabinete.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

COMPANIA DRAMATICA dirigida por el primer actor

D. TEODORO BONAPLATA.

Funcion para hoy sábado 24 mayo 1884.

Beneficio del actor genérico DON LUIS MUNS.

1.^a Sinfonia.

2.^a Única representacion del drama en 3 actos, titulado:

LAS JOYAS DE LA ROSEY

3.^a La chistosa-ima comedia catalana en 1 acto, titulada:

GENT DE BARRI

A las 8.

Palcos 20 rs.—Butacas 3 rs.—Sillas 2.—

Delanteras 1 rs.

Entrada general 2 rs.

Medias entradas 1'20.

Entrada general despues de las diez 1'20

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 23 á las 5'30 t.

En el Congreso se han aprobado las actas de Palma. El Sr. Maura ha sido proclamado diputado.

El Mahdi ha ordenado á sus parciales que se apoderen del general Gordon.

4 p 61'15.

Madrid 23 á las 6'30 t.

Aumentan las inundaciones; el rio Segura ha crecido 17 metros y el Guadaletín ocho; ha desaparecido el barrio de Santa Quiteria en Lorca.

Madrid 23 á las 7 n.

El Consejo de Ministros presidido por el Rey se ha ocupado de la situacion de las cámaras, de la reorganizacion del ejército de Filipinas. Llegaron los duques Montpensier y el general Pavía.

El Rey ha recibido en audiencia al ministro plenipotenciario de Suecia y Noruega.

Oficialmente se ignora el paradero del cabecilla Agüero.

CIRCULO MERCANTIL.

4 p 61'40.

Id. id. fin corriente, 61'40.

Id. id. próximo, 61'70.

4 p 61'20.

Empréstito de Cuba, 90'90.

Banco de España, 272'00.

Paris 4 p interior contado 60'95.

Palma 4 p 61'40.

Barcelona 4 p 61'26.

Coloniales, 53'00.

Nortes, 118'37.

Orenses, 00'00.

Londres 60'83.

Francias, 66'00.

Palma 23 Mayo 1884.

CURACION SIN OPERAR

CANCER

en la **Matriz, Cara, Boca, Pecho,** etc., **Llagas, Ulceras,** por antiguas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 50 reales.—Exito infalible, calmando al momento los mas terribles dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, *Rambla Cataluna, 104; Barcelona.*—Consultas y Prospectos en español, gratis.

13

E nfermedades secretas hallan curacion radical por mi método, basado en recientes descubrimientos científicos y en el éxito obtenido, en los casos mas desesperados, sin resultar la menor turbacion en las funciones del organismo. Asi mismo cura las enojosas consecuencias de los pecados de la juventud, neurosis é impotencias.

Discrecion garantida

Suplico el envio de una descripcion exacta de la enfermedad.

DR. BELLA.

PARIS,—6, Place de la Nation, 6.
Individuo de muchas sociedades científicas

IMPORTANTE

EPILEPSIA
pasmos eclampsia
y neurosis
SE CURAN RADICALMENTE
CON MI MÉTODO
Los honorarios serán
satisfechos despues de la
cura completa

Tratamiento por correo.

PROF. DR. ALBERT.

Honrado por la Sociedad científica francesa con la Medalla de oro de 1.ª clase, para mérito eminente.

PARIS,—6, Place du Trône, 6.

GUERISON RADICALE ET RAPIDE

de toutes les

MALADIES Nerveuses Épileptiques ET SECRÉTES

par ma seule méthode

Les Honoraires ne sont dus qu'après rétablissement complet.

DR. PROF. A. MALASPINA

MEMBRE DE PLUSIEURS SOCIÉTÉS SCIENTIFIQUES

106, Faubourg St-Antoine 106. PARIS

TRAITEMENT PAR CORRESPONDANCE

EMPRESA MALLORQUINA de Vapores.

El vapor

JAIMÉ II

saldrá para Barcelona con la correspondencia pública todos los Martes á las cinco de la tarde.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha Palacio 26.

Se avisa á los indivi-

duos pertenecientes al gremio de hojalateros que quieran enterarse de la cuota que se les ha impuesto, que la lista estará de manifiesto en casa del Sindicato Don Gabriel Piña. Calle del Sindicato núm. 13 los dias 22, 23, 24 y 25 del corriente de doce á una.

ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS—CONTRA CEGUERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁRPADOS, CONDENANDO Y SU PRIMANDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerarse, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, SINO INÚTILES Y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospectos en español.—Caja 5 pesetas.

Vista cansada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICALMENTE

Se expende únicamente para toda España, en la CLÍNICA DEL DR. D. JUAN MUTGE, ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA, Calle del Carmen, núm. 41, 2.ª; BARCELONA, el que contestará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franquco. 19

Pildoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede guardarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, floje'ad, desangre ó escarne de salencia, fluxiones, sarro, e corbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores asilíneos como exantemas, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA CIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, lagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

LA MARGARITA EN LOECHES.

Este purgante fué declarado el mejor en la gran Exposicion, Especial, Internacional, Balneológica de Franfort (Alemania) en 1881 y sin rival en el mundo, pues un litro de agua contiene: Cloruro magnésico, 0'538 miligramos; Sulfato cálcico, 79'321 gramos, ídem potásico, 8'519; ídem magnésico, 22'922; ídem cálcico, 0'014; Oxigeno 8 centigramos; Nitrógeno, 17.

Cura con facilidad y prontitud las escrófulas, herpes, reumatismo, enfermedades de las vias urinarias, dolor de estómago, digestiones difíciles, infartos del hígado, bazo; mesenterio é ictericia y regulariza los desarreglos de la menstruacion. Venta en todas las farmacias y droguerías. Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan prospectos, análisis comparativos y cuantos datos se pidan. Fijarse bien en todo esto.

AGUA DE CARABAÑA.

Purgante.—Refrescante.—Depurativa.—Antibiliosa por excelencia.

No se parece ni puede confundirse en sus efectos y resultados con ninguna otra agua ni producto; recomendada por todos los profesores de medicina que la han conocido.

Ni irrita ni produce dolores, ni molestia alguna; se obtienen rápidas curaciones en las enfermedades del estómago, intestinos, hígado, bazo, mesenterio, etc., y en todas las afecciones herpéticas y escrófulosas del interior y exterior.

Ha obtenido cuatro grandes premios. TRES MEDALLAS DE ORO. Pídase la memoria científica.

Venta en todas las buenas farmacias y droguerías de España. Por mayor, Chavarri, Atocha, 87, Madrid.

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 1, frente la Diputacion.

Buena finca.

A voluntad de su dueño se vende una porcion de terreno en muy buen estado de cultivo, de 18 cuarteradas de superficie, poblado de almendros, con casa rústica y urbana, huerto y jardin, distancia de Palma unos 4 Kilómetros y situada en el llano de S. Lorenzo.

Para mas informes en esta imprenta darán razon.

VENTA

Se vende un carroton de nueva y elegante construccion, con todas las comodidades apetecibles incluso máquina, y un caballo de cuatro años de mediana estatura, con todas sus guarniciones; dicho caballo y carroton estarán de manifiesto en la calle de los Omos núm. 142 donde podrán informarse y tratar de su ajuste.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 85

Casa de Huéspedes.

Una familia natural de esta ciudad, ha abierto una casa de pupilos en Barcelona calle de Tallers n.º 54—2.º piso, donde dará esmerado trato á todas las personas que gusten utilizar sus servicios. Son muy arreglados los precios de pupilaje.

Venta de solares

en el predio CAS ENEXISTA contiguo á la estacion del ferro carril del Pont d' Inca.

El domingo 4 de Mayo y siguientes desde las 3 de la tarde hasta la puesta de sol se venderán los antedichos solares, de 300 metros cuadrados cada solar, á la finclera de 1 peseta por metro libre de censo, pagable en 5 plazos iguales.

Esta poblacion contiene: Plaza pública grandiosa de 5184 metros cuadrados de extension, calles de 6 metros cuadrados de ancho pudiendo obtener en muy poco coste agua para regar los jardines de la que desperdicia la fabrica Harinera Balear.

D. Antonio Biquerri calle de Boich 20 informará.

LA PERLA ANTI GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGADO.

Cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.

DEPÓSITO.—Sevilla; El autor, Farmacia Gobo; Tetuan, 20.

Baleares: Señor Prats.

Precio de cada frasco, 24 reales.

(24)

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

Préstamos al 6 por 100 en metálico.

El Banco Hipotecario hace actualmente, y hasta nuevo aviso, sus préstamos al 6 por 100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de 5 á 50 años con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se haya pactado, queda la finca libre para el propietario sin necesidad de ningún gasto, ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Lo que se pone por este anuncio en conocimiento del público.

Los practicantes cirujanos

que quisieran obtener la plaza vacante que resulta en la Sociedad de socorros mútuos titulada «La Caridad» fundada y establecida en San Onofre del Molinar de Levante del término de esta ciudad, podrán pasar al local de la misma y el Censero les enseñará las condiciones que han de regir y donde podrán presentar sus proposiciones antes del último de mes, y el que de mejores ventajas será preferido, siendo en igualdad de circunstancias el que sea socio.

ANUNCIO

El domingo dia 25 del corriente de nueve á diez de la mañana se vacunará directamente de la vaca en el predio La Viñassa inmediato á la estacion del Ferro carril, al precio de diez reales por cada vacunacion.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.